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Corría marzo de 1990 y Chile comenzaba
una nueva aventura. La democracia estaba
de vuelta, los partidos políticos se organiza-
ban y lucían sus mejores
cuadros, la economía se ha-
bía estabilizado después de
la crisis de los 80 y, en con-
secuencia, los años 90 pre-
sagiaban un muy auspicio-
so futuro para el país. 

Diez años después, al fi-
nal de dicha década, los re-
sultados eran los siguien-
tes: la economía había crecido, en promedio,
un 6,6% anual durante la década de los 90; el
impuesto a las empresas había subido del
10% al 15%, pero manteníamos condiciones
de alta competitividad y de atractivo para
los inversionistas internacionales; el gasto
público rondaba el 23% del PIB, y la deuda
pública alcanzaba un 13,3% en 1999, todo un
logro para un país que históricamente había
estado en el grupo de los países pobres y en-
deudados de la región.

Hoy, 25 años después, las condiciones pa-
ra Chile son bastante diferentes. Durante la
última década, el crecimiento económico
promedio fue de un magro 1,9%; el impues-
to a las empresas alcanza un 25%; el gasto
público es un 26% del PIB; la deuda pública,
que se mantenía en un 12,8% de PIB en 2013,
hoy alcanza un preocupante 41,6% del PIB, y
la formación bruta de capital está a la baja, lo
que dificulta aún más las perspectivas de

crecimiento futuro en una economía con ba-
ja productividad, escasos incentivos a la in-
versión, tramitología excesiva, ideología
presente en reparticiones públicas clave, alta
incertidumbre y muy endeudada.

En rankings internacionales también sali-
mos de los lugares de avanzada. Por ejem-
plo, pasamos del puesto 25 en el ranking de
competitividad mundial del IMD en 1999, al
lugar 44 en 2023. En el ranking del World
Justice Project, Chile aparece en el puesto
33, bastante razonable para un país latinoa-
mericano, pero al hacer doble clic sobre el
ítem “orden y seguridad”, nuestro país apa-
rece en el puesto 96, al lado de Zimbabwe y
un poco más arriba que Líbano. 

La descripción anterior, que se remite a las
frías cifras y que, por cierto, parecen catastró-
ficas, a mi juicio, todavía se pueden revertir.
Esta posibilidad de enmendar el rumbo se
basa en la idea de que la condición actual que
enfrentamos es una condición incipiente. La
caída económica, el desorden institucional,
los focos de corrupción y la falta de orden y
seguridad, al nivel que lo estamos viendo, es
algo nuevo para muchos de nosotros.

Sin embargo, la capacidad de revertir la
situación actual requiere acuerdos y gran-
deza de parte del mundo político, y al mis-
mo tiempo, de la revalorización de los téc-
nicos, varios de los cuales lamentablemente
cayeron bajo el encanto del realismo mági-
co de la generación actual, ignorando los
datos y sucumbiendo a la ideología por so-
bre la técnica.

Los problemas de Chile parten por la mala
calidad de la política. Es imposible que la

economía ande bien si la política anda mal.
“La política es más importante que la econo-
mía”, así al menos me lo dijo Gordon Tu-
llock, uno de los padres de la teoría de la
elección pública, cuando visitó la universi-
dad donde estudiaba mi doctorado, a princi-
pios de los 2000.

¿Cómo salir del pantano?
Si hay algo positivo que salió de los dos

proyectos constitucionales fallidos recien-
tes, fue la propuesta de reforma al sistema
político que traía consigo el segundo inten-
to de reforma constitucional. Este capítulo
era del gusto de la gran mayoría de los sec-
tores políticos del país, desde la centroiz-
quierda a la derecha. Los principales cam-
bios propendían a evitar la fragmentación
excesiva, a una reducción del número de
parlamentarios, a la pérdida del escaño ante
renuncias a los partidos poselecciones, a de-
finir un umbral del 5% para efectivamente
tener representación parlamentaria, entre
otros aspectos que daban más estabilidad al
sistema político.

Este cambio, absolutamente necesario, es
el punto de partida para que nuestro país
cambie de rumbo. Obviamente, no es sufi-
ciente, pero sin una mejora sustancial al sis-
tema político se ve imposible tomar la sen-
da del diálogo racional basado en lo técnico
y en búsqueda del crecimiento. Son ellos,
los partidos de izquierdas y derechas, los
actores principales sobre los cuales recae la
responsabilidad de enderezar el camino,
pero para esto se requiere grandeza. ¿Será
mucho pedir? ¿Me habré contagiado tam-
bién con el realismo mágico?

¿Hacia dónde vamos en Chile?
“... los problemas de Chile parten por la mala calidad de 

la política. Es imposible que la economía ande bien si la política anda mal...”. 

CLAUDIO BONILLA

Profesor titular, FEN, U. de Chile

INVITADO POR LA DEMOCRACIA
CRISTIANA. El presidente del Partido
Popular de España y líder de la oposición en
ese país, José María Aznar, se reunió con el
Presidente Eduardo Frei, en el marco de la
visita que culminó ayer a nuestro país. En
reunión con empresarios, Aznar dijo que Chile
reúne condiciones para vincularse a la
Comunidad Europea y que España apoya un

acuerdo económico amplio entre Chile y ese conglomerado. 

DESEMPLEO. A 6,5 por ciento subió la cesantía en todo el país. El
informe del INE señala que el número total de desocupados aumentó en casi
86 mil personas en un año. 

CONTROL DEMOGRÁFICO. La conferencia de la ONU sobre Población
y Desarrollo comenzó hoy en El Cairo, respondiendo a los ataques del
Vaticano y parte del Islam con un llamado a la tolerancia y la
responsabilidad. 

MADRID. El futbolista chileno Iván Zamorano, con dos goles en los
primeros cuatro minutos del partido que ganó el Real Madrid en Sevilla, ha
sido el jugador iberoamericano más destacado tras la primera jornada del
campeonato de liga español. 
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SEMINARIO. El presidente del
Colegio de Arquitectos, Héctor
Valdés Phillips, señaló que el alto
costo de los terrenos encarece el
valor de las viviendas. 

BRIGHTON. El Primer Ministro
laborista, Harold Wilson, 
lanzó su campaña electoral en
Gran Bretaña invocando la
“unión nacional” ante el 
congreso anual de los
sindicatos.
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Seguridad jurídica de
las inversiones

Señor Director:
Preocupa el proyecto de subsidio eléctrico

presentado la semana pasada, ya que las medi-
das propuestas afectan el marco regulatorio que
rige las inversiones del sector energía. Los
inversionistas esperan que se respeten las
condiciones que los llevaron a invertir. El princi-
pio de seguridad jurídica es esencial para la
sostenibilidad y también para desarrollar pro-
yectos de largo plazo. 

EE.UU. es uno de los principales inversionistas
extranjeros y el sector más importante es el de
energía renovable. Las empresas norteamerica-
nas tienen un pipeline de 15 mil millones de
dólares para invertir en Chile.

Las medidas incorporadas en el proyecto
impactarían la imagen de Chile. Uno de los
pilares para atraer inversión extranjera es,
precisamente, la seguridad jurídica y la estabili-
dad regulatoria que entregue un país, especial-
mente en mercados altamente regulados como
el de la energía. 

Por ello, modificaciones al marco regulatorio
realizadas una vez que los inversores han asumi-
do compromisos de transformación energética,
han obtenido financiamiento y planificado
inversiones de largo plazo, sin duda atentan
contra la inversión extranjera, crucial para la
transición energética.

Una transición energética eficiente, segura y
sostenible es vital para el futuro de Chile. Para
ello, es imperativo que las políticas públicas
apoyen este cambio, garantizando un entorno
regulatorio que incentive la inversión en energías
renovables y asegure un suministro energético
confiable y accesible para todos los ciudadanos
y el desarrollo industrial del país. Chile no puede
perder su competitividad ni las características
que lo han convertido en un destino exitoso de
inversión extranjera.

PAULA ESTÉVEZ

Gerente general AmCham Chile

“Allende y Boric”
Señor Director:
Agradezco la respuesta del sociólogo Tironi a

mis cuestionamientos por su entrevista en La
Tercera, pero se equivoca al atribuirme demasia-
dos cargos de gobierno, que no he tenido. Solo
fui embajador y luego ministro del Presidente
Frei Ruiz-Tagle, pero renuncié en marzo de
1998, por diferencias políticas con su gobierno.

Destaco que Tironi, en su réplica, se olvide de
los calificativos de “infidelidad” y “dandy bur-
gués” que le atribuyó a Allende en su entrevista,
intentos de menoscabo que usó el pinochetismo
y que nada dicen sobre el desarrollo y destino
final de su gobierno. Y valoro que el sociólogo
haya renunciado al calificativo de “altanería” por
el suicidio de Allende y que ahora lo considere
un acto de consecuencia. 

Nuevamente, discrepo de su insistencia en
que no hubo responsabilidad del gobierno de los
EE.UU. en el Golpe. El presidente Nixon fue claro:
“No hay que dejar ninguna piedra sin mover
para obstruir la llegada de Allende”. Hubo una
decisión inquebrantable por derrocar a Allende
desde la primera hora. Así lo muestran los
documentos desclasificados del Senado nortea-
mericano, los que revelan que la CIA implemen-
tó el asesinato del general Schneider, para
posteriormente llevar a cabo la desestabilización
política y económica. Eso es inapelable. 

Las tensiones políticas posteriores, que
condujeron a la decisión sobre el plebiscito,
frustrado por el golpe militar, provocaron
naturales controversias en el bloque de gobierno.
Pero la voluntad democrática de Allende y su
liderazgo fueron determinantes en la decisión de
llevarlo adelante, y, de la misma forma, como
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anteriormente decidió incorporar a los militares
a su gabinete, en contra de sus propios partida-
rios. Entonces, resulta absurdo decir que Allende
fue frágil frente a los partidos que lo apoyaban,
y menos que estos se repartían instituciones a
su gusto y vetaban las decisiones del presidente. 

Finalmente, es positivo que Tironi señale no
ser su intención halagar a Boric, en desmedro de
Allende, a pesar de la desacertada comparación
que ha hecho. Seguramente, al actual Presidente
le incomoda ese contrapunto, porque, aun en
contextos muy distintos, Allende es un referente
político y moral de su gestión transformadora. 

ROBERTO PIZARRO

Estigmatización 
de Comisaría

Señor Director:
Al ver por primera vez la imagen de la

ubicación de una placa en la Primera Comisaría
de Carabineros de Ancud, que expresa “Sitio de
Memoria, Centro de detención y tortura 1973-
1990”, me imaginé que se trataba de una de las
tantas fake news que inescrupulosos publican
en las redes sociales, pero luego, con estupor,
pude darme cuenta de que el descubrimiento de
esa plancha metálica en un cuartel de Carabine-
ros se trataba de un hecho cierto. 

Literalmente, lo que indica esa placa es que
cientos de carabineros que sirvieron en esa
unidad durante 17 años fueron autores de
detenciones y torturas, lo que sin duda es falso
de falsedad absoluta. Nadie es capaz de creer
esa inmensa mentira, los ciudadanos de Ancud
lo desmienten terminantemente. 

Sin duda, tratar de desacreditar a una
institución valorada muy positivamente por la
ciudadanía es resabio de quienes hace dos años,
en un plebiscito, fracasaron en su intento de
“refundar” Carabineros de Chile. 

Con esa placa, ¿qué garantías de vocación de
servicio, protección al prójimo y profesionalismo
podrán proporcionar aquellos carabineros que
hoy en Ancud atienden los requerimientos de
ciudadanos que concurren al cuartel policial a
solicitar ayuda?

Mirar hacia atrás con dolores y odios, no
hace más que quedarse en el pasado y pisar
sobre un pantano sin perspectivas de un futuro
próspero. Hay quienes insisten en destruir y no
construir. 

IVÁN STENGER LARENAS

Coronel (r) de Carabineros

Violencia 
entre apoderados

Señor Director:
La semana que se acaba nos deja el triste

saldo de al menos dos graves peleas entre
apoderados en recintos escolares y sus inmedia-
ciones. Atropellos, combos y puñaladas se dejan
ver en espacios hechos para la creatividad, el
conocimiento y la innovación. 

Con seguridad, la Superintendencia de
Educación exigirá el cumplimiento de los proto-
colos, sin embargo, es irresistible solo el pensar
que las autoridades de nuestras escuelas y sus
trabajadores quedan en manos de la violencia
salvaje y desmedida de apoderados que se
sienten intocables. 

La misma fuerza con que la autoridad sale a
recriminar la violencia dentro de las escuelas,
exigimos se vea para ir contra estos adultos, y
exigiéndoles a ellos, al menos, que nunca más
pisen un recinto escolar hasta que den garantías
de que nunca más serán los tristes protagonis-
tas de una historia a la que nunca fueron invita-
dos.

FRANCISCO J. RODRÍGUEZ LEDEZMA

Gerente general Corporación Educacional San José

Igualdad de trato

Señor Director: 
Luis y Leonarda se encuentran en prisión

por causas similares vinculadas a delitos
económicos. Sin embargo, existe un mundo
de diferencia en cuanto a las comodidades de
las que disponen.

Resulta absolutamente inaceptable que un
gobierno que se autodenomina feminista tolere
pasivamente esta desigualdad.

Corresponde buscar soluciones concretas y
habilitar un espacio reservado para mujeres
presas por delitos económicos, equivalente al
anexo Capitán Yáber. ¿O solo existen hombres
que incurren en este tipo de delitos?

FLORENCIA LARRAÍN V.

Sospechas de
financiamiento

Señor Director:
Don Jaime Munita, del Grupo Patio, me acusa

de hacer afirmaciones que no son efectivas
respecto del estado financiero del Grupo y de las
sospechas de que pudo haber sido financiado
ilegal y fraudulentamente.

Mi punto esencial es que los que han compra-
do activos del Grupo Patio en los últimos meses
no pueden decir que no sabían que existían esas
sospechas, en circunstancias que desde fines del
año pasado se conoce de investigaciones del
Ministerio Público respecto de exejecutivos y
excontroladores en esta línea.

El jueves 5 de septiembre, la prensa informa
que el Grupo Patio tuvo la visita de la PDI y de
la Fiscalía en sus oficinas centrales, y que el
Grupo actuó colaborativamente, sin embargo, se
incautó evidencia de ejecutivos del Grupo.

El delito de lavado de activos también se
comete por: “El que adquiera, posea, tenga o use
los referidos bienes, con ánimo de lucro, cuando
al momento de recibirlos ha conocido su origen
ilícito” (art. 27 letra b), de la ley 19.913).

Por su parte, el Código Civil hace responsable
del daño a quien, sin ser cómplice, se aproveche
del dolo ajeno y hasta el monto del provecho
(art. 2316.2 CC).

Estas dos normas hacen peligroso operar
comprando activos de un Grupo que pudo haber
sido ilegalmente financiado, en tanto no se
despeje absolutamente que los activos actuales
del Grupo no están contaminados con dinero
ilícito. A mí me mueve únicamente la protección
de un sano orden público económico. 

JORGE BARAONA GONZÁLEZ

Sobre el homenaje al
profesor Vial Larraín

Señor Director:
En su carta del miércoles 4, el rector Carlos

Peña me imputa algunos errores conceptuales,
como confundir “conductas activas” con “simples
ideas”, una cierta hipocresía al tardar tanto en
reconocer (¿mi “pecado”?) que considero justo el
homenaje al prof. Vial Larraín y por último, y
quizás si lo más serio, de comparar (o “aseme-
jar”, como él dice) al prof. Vial con Martin
Heidegger y atribuirme yo, al juzgarlo, la benevo-
lencia que mostrara Jaspers con Heidegger. 

No voy a entrar en los dos primeros puntos,
porque una respuesta fundamentada requeriría
tiempo y quiero terminar esta polémica. Sin
embargo, no puedo dejar de referirme al último
punto de su crítica. Él tiene toda la razón, en el
sentido de que sería un despropósito comparar
la obra de un importante filósofo chileno como
Vial Larraín con la del, probablemente, más
grande pensador del siglo XX. Pero ocurre que
en ningún momento ni siquiera he insinuado algo
así. Además, conozco poco la obra de Vial y

bastante, dentro de mis capacidades, la de
Heidegger, cuanto más que tengo la posibilidad
de estudiarlo en el idioma original. 

Ahora bien, el que él diga que yo, para juzgar
al profesor Vial, haya tenido la pretensión de
atribuirme la benevolencia de Jaspers es una
afirmación difícil de interpretar: ¿es una ironía?,
¿una descalificación?, ¿un insulto? En todo caso,
la benevolencia es una virtud relativamente
reciente en la historia de la humanidad. La
inventó Alejandro Magno como forma nueva de
tratar a los enemigos y la consagró para siem-
pre el Cristianismo. Yo siempre la he considera-
do como una de las virtudes más trascendenta-
les para la convivencia. Es posible, entonces, que
me haya inspirado en la benevolencia de Jas-
pers, pero jamás podría atribuirme sus virtudes.
¿Cómo comparar a un simple médico de un país
remoto, como yo, con esa extraordinaria figura
intelectual y moral que fue Karl Jaspers? Frente
a él solo cabe la admiración y el silencio.

OTTO DÖRR

“No puedo 
vivir sin ti”

Señor Director:
Este es el sugerente título de la película que

se estrenó hace pocos días en Netflix. Con una
cuota de sátira y humor negro, refleja la relación
que los adultos tenemos con nuestros celulares. 

El personaje principal ha establecido una
conexión casi íntima o romántica con su celular.
Desde la mañana hasta la noche, para trabajar,
revisar redes sociales y muchas otras activida-
des. A tal punto llega su apego que le confiesa
su profundo amor: no puedo vivir sin ti. 

Mientras luchamos por regular el uso de las
pantallas en nuestros hijos, limitando, regulando
o prohibiendo según la edad, la figura de los
adultos, especialmente los padres, es fundamen-
tal. Debemos llegar a acuerdos dentro de los
hogares y no imponer a nuestros hijos normas
que nosotros mismos no seríamos capaces de
cumplir.

Eso se llama consistencia y es algo que
nuestros jóvenes necesitan para entender los
límites. De lo contrario, solo será otra
película más.

JACQUELINE DEUTSCH GALATZAN

Psicóloga clínica de niños, adolescentes y padres

Gestación subrogada
Señor Director:
Quiero agradecer a Cecilia Gallardo (carta de

este jueves), por permitirme profundizar algunas
ideas respecto del tema de la gestación subro-
gada. En primer lugar, señalar que no desestimo
las vivencias de Olivia Maurel, sino que considero
que las políticas públicas, en este o en cualquier
otro tema, no pueden ser diseñadas a partir de
las experiencias positivas o negativas de alguna
persona respecto de ciertas situaciones particu-
lares; legislar en base a casos individuales es
riesgoso. 

En segundo lugar, ella habla de las amplias
investigaciones que muestran los efectos
negativos de haber nacido por un “vientre de
alquiler”. Los estudios que mencioné del Reino
Unido son a partir del seguimiento de las
familias e hijos, en un país donde solo se
permite la subrogación altruista. Los acuer-
dos transfronterizos y no regulados, con
mayor probabilidad contribuyen a la explota-
ción de mujeres vulnerables.

Tercero, creo conveniente no hablar de
“vientre de alquiler”: las mujeres no se embara-
zan solo con su “vientre” o “útero”, sino que con
todo su cuerpo y psiquis.

Entiendo que existen personas que están en
contra de la gestación subrogada, y también
pueden estarlo respecto de la donación de
gametos e incluso del uso de técnicas de

reproducción asistida para construir familia
(porque convengamos que las disputas legales
también se dan respecto de a quién pertene-
cen los embriones criopreservados). Si bien
una adecuada legislación no es garantía de
ausencia de conflictos, sí es un avance impor-
tante para que las personas que requieren del
uso de asistencia médica para concebir pue-
dan tener tranquilidad jurídica de que se
protegen de manera adecuada los derechos y
deberes de todos los intervinientes.

Es por esto que considero que es importante
que nuestro país avance hacia una legislación
robusta en esta materia, donde espero que tanto
la mirada de Cecilia como la mía tengan su
espacio en la discusión pública.

SOFÍA SALAS IBARRA

Docente investigadora en bioética, U. del Desarrollo

André Jarlan
Señor Director:
Conocí al padre francés André Jarlan hace

más de 42 años, cuando yo era el médico
director del policlínico Dávila, dependiente del
Hospital Barros Luco-Trudeau del área sur de
Santiago.

Como yo atendía a personas de la población
La Victoria, algunas le habían comentado que yo
colocaba inyecciones “en las coyunturas” (infil-
traciones intraarticulares), por lo que quiso ir a
hablar conmigo. 

Como reumatólogo, le expliqué de qué se
trataba. Me di cuenta de que era una persona
muy especial, que se preocupaba de los más
pobres y necesitados de su población. Me pidió
algunos medicamentos para algunos de ellos,
como vitaminas y algo para “los nervios”. Por
cierto, no me negué y, además, le di bolsas de
leche rotas que pasaban a merma, las que se
devuelven al hospital corriendo incierto destino.
Para los nervios le regalé tabletas de muestras
médicas de meprobamato, las que guardó
cuidadosamente en su bolsillo.

Comparto totalmente lo expresado por su
hermana Hanrriette, en carta del 30 de agosto
pasado, publicada en este diario. “Un cura
testigo silencioso del sufrimiento de los más
pobres y desamparados de su Población La
Victoria”. Me impactó cuando supe que una bala
asesina lo había alcanzado estando en su humil-
de casita de madera, sentado leyendo la Biblia.
Hace más de 40 años que está con él en el cielo,
y solo esperamos su primer milagro para que lo
beatifiquen.

DR. ALBERTO VALDÉS SOTOMAYOR

Ajedrez
Señor Director:
A propósito de la excelente columna (ayer)

de Rodericus sobre el ajedrez, aparte de su
carácter terapéutico o lúdico, este “deporte
ciencia”, como algunos le llaman, tiene,
además, un importante carácter pedagógico.
Entre otras cosas, enseña a tomar buenas
decisiones, teniendo información incompleta,
en un tiempo acotado.

Debería ser una asignatura obligatoria en los
colegios y una práctica habitual en el Congreso.

EUGENIO YÁÑEZ R.

Profesor

6 de septiembre de 1924

CRISIS POLÍTICA. Renunció
el gabinete que presidía Pedro
Aguirre Cerda. El Presidente
Arturo Alessandri encomendó al
general Luis Altamirano la
formación del futuro Ministerio. 

ÉDOUARD HERRIOT. El
Premier dijo que Francia
sostiene su política en las
estipulaciones del Tratado de
Versalles, “que ofrece bases de
seguridad, justicia y derecho”. 
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